

EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,05
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

LA FIESTA DEL ÁRBOL

Dentro de pocos días presenciará Toledo la hermosa y simpática fiesta llamada del Arbol, á la que en algunas Naciones se viene dando tanta solemnidad é importancia, que hasta los mismos Soberanos la presiden. Plácemes sinceros y aplausos mil, que somos los primeros en tributarles, merecen los iniciadores y organizadores de esta fiesta de cultura, encaminada á inculcar el amor y el respeto á los árboles y á las plantas.

No conocemos el programa; pero desde luego suponemos, por lo que hemos visto en alguna capital, que las líneas generales serán:

Reunidos los niños de todas las Escuelas en un sitio determinado, se dirigirán, agrupados alrededor del estandarte de su respectivo Colegio, y cantando algún himno alusivo, al lugar en que ha de celebrarse la fiesta, y donde de antemano estarán preparados los hoyos necesarios. Una vez allí, se entregará á cada muchacho un pequeño arbol para que lo siembre bajo la dirección de su Maestro, atando, después de haber hecho la siembra, al tronco del árbol una cinta metálica con el nombre del niño que lo ha plantado, quedando desde aquel momento el arbolito bajo la custodia y cuidado del muchacho.

Terminada la siembra, es de rubrica, en fiestas semejantes, un breve discurso encomiando el acto que acaban de realizar los niños, á quienes, como final, se les reparte una merienda.

Pero no es esto todo; no se reduce á solo esto la Fiesta del Arbol. Las relaciones de los niños con sus árboles continúan después, y como hay que cuidar de estas pequeñas plantas, semanalmente los Colegios sacan á paseo á los discípulos, dirigiendo sus pasos hacia la plantación; y de este modo, al mismo tiempo que se dá un motivo para paseos escolares, tan recomendados, se acostumbra á la juventud á mirar con cariño á los árboles, al par que á cumplir con sus deberes, no siendo pequeña la satisfacción y contento que experimentará el niño al ver que, debido á sus cuidados, el árbol está bien arraigado y espléndido de vida. Si hubiese alguno que, no sabiendo apreciar la importancia y transcendencia de esta fiesta, la calificase de *niñería*, de *juego de muchachos*, sospecharíamos, por no sospechar otra cosa peor, que estaba ciego al no ver el fin que se persigue, la tendencia á hacer desaparecer esa especie de barbarie ingénita que domina en mucha gente malhechora del arbolado.

Y como estos ataques á los árboles no es cosa de un día, sino que se repiten cada momento, le invitáramos á que visitase los caminos y carreteras, los bosques y los paseos públicos, donde tendría ocasión de ver, no uno sólo, sino varios troncos tiernos que han sido mutilados, ramas que cuelgan descoyuntadas, árboles y arbustos quemados ó arrancados de raíz..... todo obra de espíritus atrasados, de almas pequeñas, que seguramente ignoran los beneficiosos influjos del arbolado, cuando contra él atentan.

La Fiesta del Arbol tiende, pues, á demostrar, de una manera ostensible, cierto cariñoso culto al arbolado; á inculcar en la juventud y en el vulgo la utilidad y los beneficios, así estéticos como higiénicos, que reportan los árboles; ya que sin negar la conveniencia del aviso, y en caso de reincidencia, la represión y aun el castigo para aquellos en quienes la instrucción no ha podido ejercer su saludable influencia, puesto que de algún modo la sociedad ha de defenderse de la barbarie; la Fiesta del Arbol es el sistema más racional para lograr, aunque por grados, el amor y el respeto á los árboles y á las plantas.

Hacen bien los Maestros, las Autoridades y todos los que tienen cierto ascendiente ó prestigio en los pueblos, de ocuparse de estas *niñerías*; de hacer llegar por todos los medios, á los espíritus atrasados, la importancia del arbolado, su influencia higiénica y climatológica; pues al mismo tiempo que ejercen una enseñanza provechosa, pueden también influir en los que, no

solamente mutilan, sino que hacen desaparecer extensos arbolados, frondosos bosques, en perjuicio del clima y de la salud, cosas que sacrifican á un rendimiento pronto, cuando no á la pasión de ruin venganza, lo cual suele encerrar á veces peligros para el porvenir por las variaciones atmosféricas que semejantes talas originan.



Pensamientos.

¡Qué lástima que me dan
Las flores de invernadero,
Siempre tristes, siempre pálidas,
Siempre al abrigo del viento,
Medidas entre cristales
Y suspirando en silencio,
Con la nostalgia del clima
Aquel en donde nacieron!
¡Qué lástima que me dan
Los corazones enfermos,
Siempre al lado de la estufa
de sus muelles pensamientos;
Siempre en la carne dormidos;
Siempre aspirando el veneno
De una atmósfera malsana,
Donde mueren sin remedio!
¡Ah! decidme, pobrecillas
Flores de un invernadero,
Siempre enfermas, siempre tristes,
Siempre al abrigo del viento,
¿No habéis sentido jamás
Esa nostalgia del Cielo?

L. Ram de Vín.



Cuestiones sociales.

El lujo.

Siempre que oía predicar contra el lujo al Cura de mi pueblo, lo atribuía á chifladuras del buen anciano. El buen señor, que todo lo daba á los pobres, quería que todo el mundo hiciera lo que él. La limosna, el hacer bien, era su idea fija, su obsesión, y siempre que podía, y podía siempre, hablaba de la caridad, de tal manera, que, sin darse uno cuenta, sentía la necesidad de querer á todo el mundo, de perdonarlo todo, de llorar con los que lloran y dejarse de lujo y tonterías.

Acababa de llegar de vacaciones, había tomado el grado y estrenaba aquel día un hermoso traje, regalo de mi padre, y un bonito reloj con que mi cariñosa abuela premiaba el trabajo estudiantil de su adorado nieto.

Dios y yo éramos los dos grandes aures de mi abuela. De tejas arriba, la voluntad de Dios; aquí, en la tierra, que el niño esté contento.

—Va Ud. á echar á perder al chico con tanto mimo, decía mi padre.

—No tengas cuidado, respondía mi abuelita, he sembrado en su corazón bellos sentimientos, y cuando un corazón es caritativo, ni la felicidad ni la desgracia logran corromperlo, podrán, sí, las luchas por la vida desviarlo más ó menos, pero son como los grandes Generales, que las pequeñas derrotas les enseñan más que les quebrantan y contribuyen á darles las victorias.

Mi padre, que adoraba á su madre tanto como á mí, se batía siempre en retirada en estas luchas del cariño, diciendo: bien, bien, Ud. y el Sr. Cura lo arreglan todo con la caridad, lo ven todo tan blanco y tan hermoso como el caballo que adorna sus frentes, habitan Ud. el mundo de la imaginación, no comprenden el mal sino para ponerle remedio; la edad, en vez de darles la experiencia de la maldad humana,

les ha constituido en padre y madre de todas las desdichas; donde todo el mundo ve un crimen, Ud. observan nada más que una desgracia; en todo pillo ven Ud. un desgraciado, al que hay que atraer al buen camino, y mientras les ocurren y animan, él se ríe de Uds., explota su bondad y come á costa de dos bonachones que creen con toda su alma que esta granjería universal que se llama humanidad, está falta de caridad, y lo que necesita es mucho palo.

—No está mal, no está mal pensado, dijo el Sr. Cura entrando, mientras se descubría para saludar, estos propietarios fuertes lo arreglan todo á latigazos.

—Así debía ser, otro gallo nos cantara si hubiera una ley que á palo limpio obligara á trabajar á todo el mundo, precisamente esa es la causa única de todos nuestros males, se produce poco y se consume mucho. Las clases elevadas gastan en lujo y ociosidad capitales inmensos que, aplicados á la industria, darían de comer á infinidad de gentes; la clase media, ambiciosa y derrochadora, por llevar unas botas de charol ó una pluma más en el sombrero, hace sacrificios imposibles; la clase baja es holgazana, ignorante y suicida, aspirando á comer sin trabajar y á gastar lo que no tiene, veagan ustedes con caridad buscando arreglo á lo que no tiene compostura; cojan Ud. la estadística y verán que sobre 200.000 contribuyentes cargan 20.000.000 de españoles, la ley de Malthus es horrible, la población crece en progresión geométrica, los alimentos se producen en progresión aritmética; es decir, que se produce poco y se consume mucho, el hambre nos espera á plazo corto, si el lujo que se observa en todas partes no deja libres los brazos dedicados á fabricar alhajas y galones, para que labren la tierra y el pan esté barato.

—Poco á poco, señor mal genio, replicó el Sr. Cura. Nadie conoce mejor el problema social que la Iglesia, y no manda que todos se dediquen á labrar la tierra, aunque quiere que todos trabajemos; no sólo de pan vive el hombre, y es preciso que haya ciencia, arte y comercio para que el Rey de la creación, en este valle de lágrimas, encuentre más fácil el camino que le conduce al cielo.

El lujo es reprochable cuando es disipación, no cuando es comodidad y decencia.

Es disipación consumir una cantidad de productos superior á lo que permiten las facultades del consumidor; el que esto hace destruye su capital, renuncia al ahorro y pronto cae en la miseria.

Es disipación consumir una calidad de productos superior á lo que permiten los recursos.

Es disipación consumir productos que no satisfacen una necesidad real, y en este caso se distrae parte del capital ó de las rentas, de la verdadera producción que mejora realmente la condición del hombre.

El lujo, no la disipación, fomenta la riqueza, estimulando la industria para que mejore la calidad y cantidad de los productos.

El lujo, fenómeno esencialmente bueno, no debe confundirse con la disipación, fenómeno esencialmente malo.

La disipación destruye la riqueza atacando los capitales ó destruyéndolos de la producción útil para fomentar la producción frívola.

El lujo, superior á los recursos, es siempre disipación.

El lujo, superior á las necesidades reales, es siempre disipación. Lo elegante es siempre sencillo; lo cómodo tiende á la sencillez, y el reloj

que ostenta tu hijo, lejos de ser un lujo, le sirve de estímulo para el trabajo, y ha dado de comer á los artistas que lo fabricaron, para que, midiendo el tiempo, sepa aprovecharlo y ordenarlo. No confundamos la decencia con el derroche, el progreso con la disipación, ni nos sirva el lujo y comodidad de pretexto para no dar limosna, porque la caridad salva á la sociedad como salva al individuo.

La caridad es necesaria al desgraciado, porque sin ella se muere de hambre. La caridad es necesaria al rico, porque sin ella no puede ser feliz, por eso tu madre y yo lo arreglamos todo con la caridad, porque es el único remedio; haz que pobres y ricos se amen, es decir, que tengan caridad, y habrás resuelto la cuestión social, haciendo de la tierra un paraíso.

Mucho tiempo ha pasado desde que oí esta conversación, que se grabó con caracteres indelebiles en el fondo de mi corazón. Desde entonces, siempre que oigo hablar de revoluciones y corte de cabezas para arreglar el País, una sonrisa amarga acude á mis labios y este pensamiento á mi mente. Las madres y los Sacerdotes poseen el secreto de la cuestión social; los políticos no hacen en ella más que dar palos de ciego.



FABULILLAS

LA CULTURA

Dá regalado fruto
Cuidada vega,
Pero cardos tan solo
Si queda yerma;
Y como campo,
El hombre sin cultura
sólo dá cardos.

LA PULGA

Quien al débil desprecia,
Tal vez ignora
Que á Sansón una pulga
Levantó roucha.
Sé precavido,
Pues ninguno es pequeño
Para enemigo.

LOS GANSOS

No ladraron los canes
Cuando las ocas
Con furioso graznido
Salvan á Roma.
Y prueba el caso,
Que cuando el docto yerra
Se luce el ganso.

M. A. Río.



La vacuna del cáncer.

Telegramas de Bruselas dan cuenta de que en la sesión pública celebrada en la Academia de Medicina, el Profesor Ermenghien ha expuesto los resultados obtenidos por el Dr. Jacobs en sus investigaciones sobre el cáncer, declarando que ha logrado demostrar que el origen del cáncer es bacteriológico y que debe tratarse por la vacunación.

El Dr. Jacobs declara también haber encontrado el suero anti-canceroso, derivado del mismo microbio del cancer, pero que realmente puede ser mejorado por manos muy expertas.

Esta comunicación ha causado en los círculos científicos una sensación inmensa.

Mandamientos higiénicos.

En las paredes de la sala de espera del Dispensario antituberculoso, recientemente inaugurado en Zaragoza, figuran, con el título que encabezamos, las siguientes máximas:

I

Amarás a la luz sobre todas las cosas. La luz del sol es el símbolo de Dios. Todos los bienes proceden de ella.

II

Jurarás no probar los licores ni asistir a espectáculos en lugares cerrados.

III

Higienizarás las fiestas. Lo que la confesión para el espíritu, es el baño para el cuerpo. Las prácticas religiosas y las higiénicas son el mejor medio de aprovechar el tiempo cuando no se trabaja.

VI

Honrarás al aire y al agua corriente. Son el padre y la madre de nuestra salud, que necesita para engendrarse y sostenerse de la ventilación y de la limpieza.

V

No beberás; quien bebe se mata ó puede matar al prójimo.

VI

No fumarás; quien fuma respira humo en vez de aire y causa molestia á los demás.

VII

No escupirás; quien escupe roba la salud á sus semejantes.

VIII

No levantarás polvo bajo ningún pretexto, ni transnochará; quien hace lo primero siembra el dolor, quien hace lo segundo no ama la luz del sol, que es el símbolo de la vida y de la verdad.

IX

No desearás nada que venga del azar ó por el albur; quien juega no trabaja, engaña ó es engañado; si alguna vez gana dinero, pierde la tranquilidad, que es la salud del alma, y la salud, que es la paz del cuerpo.

X

No gastarás el dinero más que en alimento sano, ropa limpia y cama dura para conseguir lo cual no se necesita codiciar los bienes ajenos.



LA ESTATUA DEL P. FLÓREZ

Es realmente extraño que el insigne autor de ese monumento perdurable de la erudición y la crítica españolas, cuyo título es *La España Sagrada*, no haya merecido aún que se perpetúe su glorioso nombre, elevando una estatua en honor suyo, aquí donde vemos cada día el compadrazgo y la insustancialidad, seguidos de la inconsciente reata, aunar con entusiasmo inverosímil la imagen de cualquier contemporáneo mediocre, para ofrecerle á la admiración pública, sobre el pedestal de los inmortales, si bien no consiguen más que ponerle en ridícula evidencia.

Burgos, tierra natal del P. Maestro Enrique Flórez, quiere hoy reparar tan injusto olvido, y se dirige á España entera solicitando su concurso moral y material, por medio de la circular siguiente, suscrita por las personas que constituyen el Comité nacional ejecutivo del monumento que ha de elevarse á la crítica histórica, representada en su más alta expresión por el P. Flórez.

«Por iniciativa del Ayuntamiento y vecinos de Villadiego, población de la provincia de Burgos donde nació el insigne P. Maestro Fr. Enrique Flórez, esta provincia intenta levantar en dicha villa un monumento en honor del esclarecido historiador, siguiendo el ejemplo de todos los pueblos cultos que se honraron perpetuando la memoria de sus sabios; y deseando que tal monumento sea un plebiscito nacional de admiración hacia uno de los hombres más sabios de España, la Junta provincial, encargada, en unión de la local, de la ejecución del proyecto, después de contar con el apoyo de la Excm. Diputación provincial, del Ayuntamiento de Villadiego, de la Orden Agustiniense y de otras Asociaciones de España, tiene el honor de invitar á todas las Corporaciones de la Nación, y especialmente á las científicas y literarias y á los amantes de las glorias nacionales, á tomar parte en la suscripción que con el expresado objeto se ha abierto en Burgos, y á este propósito remite á Ud. el adjunto *Boletín de suscripción*, rogándole se sirva indicar la cantidad con que desea contribuir á la erección del proyectado monumento.

No dudando que Ud. ha de prestar su concurso á tan levantado pensamiento, le anticipan las gracias sus afectísimos seguros servidores q. b. s. m.—*Marcelino Menéndez Pelayo*, Presidente.—*Antolin López Peláez*.—*Rafael Dorao*.—*Mariano Yáñez*.—*Francisco Díez y Díez*.—*Anselmo Salvá*.—*Eloy García Quedo*.—*Federico*

Olmeda.—*Isidro Gil*.—*Juan Alharellos*.—*Francisco Estébanez*.—*Julián Herrera*.—*Roque Arriaga*.—*Luciano Huidobro*, Presbítero, Vocal Secretario.»

La suscripción, según nos dicen, llega ya á la suma de 9.000 pesetas.

El eminente escultor Sr. Marinas se ha prestado á modelar la estatua, sin retribución alguna, y en todas partes, apenas conocido el proyecto, tiene el apoyo entusiasta de las personas cultas y de las Corporaciones científicas y literarias.



PAÍS NUEVO

Las líneas del ferrocarril del Norte de Canada se están llevando rápidamente hacia el Norte de Winnipeg, habiendo llegado estos días á Edmonton, á distancia de unos 1.300 kilómetros de la primera ciudad.

Durante todo el trayecto, el ferrocarril atraviesa una zona ha poco desierta, pero ahora cultivada perfectamente, siendo la señal de progreso los elevadores que, á manera de trenes, se levantan de trecho en trecho, particularmente en el valle de Saskatchewan, que es, después de Manitoba, el centro más rico en producción de trigo.

En esta zona, los labradores americanos, que en gran número han ido vendiendo sus tierras en los Estados Unidos, trasladándose más al Norte, han hallado campo preparado para sus esfuerzos y práctica, lo que les ha servido perfectamente, pues bastan las dos cosechas buenas que han recolectado, para reintegrarse del gasto de cambio de domicilio, estando ahora en posesión de tierras más extensas y que prometen aún más rendimiento que las que dejaron.

En la estación, que se bautizó al construirla con el nombre de Puerto Arturo, funciona ya el elevador de mas capacidad que se haya levantado, pues es capaz para cuatro millones y medio de fauegas de trigo.

La distancia que separa á Edmonton de Winnipeg, serán 1.300 kilómetros, la salvan los trenes en sólo veintiocho horas, y el ramal de Edmonton de Battisford, cuya extensión es de 400 kilómetros, sólo exige para los trenes rápidos un plazo de nueve horas.

En vista de los excelentes resultados que produce la nueva línea y de la rapidez con que se están colonizando aquellos lejanos territorios, la Compañía del Norte del Canada está preparando la construcción de varios ramales que se extenderán en forma de rayos desde Edmonton en distancias de unos 100 kilómetros, con intención de unirlos luego entre sí, de suerte que se forme una verdadera rueda cuyo centro sea la nueva ciudad, transformando con rapidez el aspecto de aquellos distritos, apenas explorados hace media docena de años.



Notas agrícolas.

La época de podar la vid.

La poda de la vid puede efectuarse durante todo el reposo de la vegetación, es decir, desde la caída de las hojas hasta que las cepas empiezan á «llorar». Ahora bien, el determinar el momento oportuno es una cuestión difícil de precisar. Hasta el presente no se han hecho más que observaciones aisladas, necesitando experiencias metódicas y comparativas durante un cierto número de años, para que todas las variaciones climatológicas tengan lugar y poder generalizar las conclusiones.

En general, debe preferirse la poda tardía llevada á cabo después del período de los grandes fríos, pues, en efecto, las yemas se desarrollan tanto más rápidamente cuanto menor es el número de las que quedan en la cepa. La poda hecha antes del invierno da por resultado un desarrollo precoz que predispone á los viedos á las heladas primaverales.

Por el contrario, también se ha observado que, mientras los sarmientos no se cortan, la circulación es difícil en las plantas y se dificultan á la vez las operaciones culturales. Además, en los grandes viedos los viticultores se ven obligados á empezar la poda temprano, por razón del tiempo que se invierte en su ejecución. Por estos motivos, en el Mediodía de Francia se realiza con preferencia la poda en otoño.

Con frecuencia, para aprovechar todas las ventajas indicadas, la poda en dicha región se ejecuta en dos tiempos; en otoño se suprimen todos los sarmientos inútiles, dejando los restantes de 30 á 40 centímetros de largo, para más tarde, en primavera, podarlos á la longitud deseada cuando los peligros de las heladas hayan desaparecido.

Por último, no debe efectuarse la poda en ningún caso, en la época de los fríos rigurosos, porque los sarmientos se quiebran con facilidad y los cortes no resultan perfectos; además de que los tejidos recientemente cortados son más sensibles á la influencia de las heladas.



DICTAMEN

de la ponencia del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio de Toledo, acerca de la transformación del impuesto de Consumos.

La información que se pide al Consejo provincial de Agricultura, por la Comisión extraparlamentaria nombrada por el Gobierno, acerca de los principales inconvenientes del impuesto de Consumos, medios para sustituirlo y medidas que deberían adoptarse para que esta sustitución asegurara á los consumidores los beneficios de la reforma, son tres cuestiones ó problemas tan complejos y delicados, que por mucho celo é interés que tenga esta ponencia en el estudio de tan graves y trascendentales asuntos, no le ha de ser posible acopiar los datos económicos que se interesan, por el corto tiempo que disponen para contestar al interrogatorio formulado, y solamente pueden suministrar á tan ilustrada Comisión algunas ideas que puedan adaptarse, en lo posible, á las condiciones económicas de esta Región, por si tuvieran la suerte de coincidir estas ideas con otras emitidas por Corporaciones de igual carácter y servir entonces de elementos útiles para que la Comisión acertara en el estudio de tan deseada transformación del impuesto.

En contestación á la primera pregunta, forzoso es consignar que el impuesto, aunque de grandes rendimientos para el Estado, el más importante de los Municipios, es, sin duda alguna, el más impopular, odioso y vejatorio que se conoce, y no obedeciendo á bases fijas y equitativas su imposición en la mayoría de las regiones, y hasta en los pueblos de la misma zona, estas desigualdades han contribuido á su descrédito, siendo muchas veces origen de motines y alteraciones de orden público y causa del desarrollo del caciquismo en las pequeñas localidades.

A pesar de estos inconvenientes, las dos veces que fué abolido, tuvo que restablecerse, por la falta de un ingreso tan importante y tan seguro para el Tesoro público.

Si es justo que recaiga equitativamente el impuesto sobre dos factores constantes, como se mandaba en la reforma de 31 de Diciembre de 1881, que son la población y la cifra media que representa el consumo individual de cada especie, para la determinación de los cupos y de los encabezamientos, entiendo esta ponencia que no se puede legislar sobre cuestiones relacionadas con la producción agrícola, aun cuando fuera para protegerla, sin conocer su estado, sus verdaderas necesidades, y ante todo, sin poseer un trabajo muy arduo, y aunque difícil, de suma utilidad, cual es una buena Estadística agrícola, pues en España, hasta la fecha, no se hace otra cosa que unos ligeros avances de recopilación, por la Junta Consultiva Agronómica, con los incompletos datos que remiten los Ingenieros Agrónomos de las provincias, por no contar éstos con medios adecuados de personal y material para verificar este importante servicio, que en otros países, como Francia, está montado admirablemente, habiéndose llegado á conocer con bastante aproximación la extensión cultivada, la producción por hectárea de sus distintos cultivos, su total producción, el consumo local de cada una de estas producciones, el déficit ó sobrante destinado á la exportación y todos cuantos elementos son necesarios al legislador para conocer las verdaderas necesidades de las clases obreras y proletarias y determinar las producciones que en las distintas zonas agrícolas están en prosperidad ó decadencia.

(Se continuará.)

De la semana.

EXTRANJERO.

La cuestión entre Francia y Venezuela no lleva trazas de arreglo. El dictador Castro ha dirigido á Francia una nota violentísima, y al mismo tiempo que se prepara á resistir el ataque de esta última Nación artillando formidablemente todos los puertos de la república, se ha dirigido al Emperador de Alemania para que intervenga, á fin de poner á salvo los intereses alemanes que considera en peligro.

Ha sido proclamado Federico VIII nuevo Rey de Dinamarca, quien, desde un balcón del Real Palacio, dirigió una alocución al pueblo danés.

Un periódico de París dice saber por buen conducto que Mr. Loubet, como amigo particular de la familia Real, será convidado á las bodas de D. Alfonso.

Dicen de Moscov que se han descubierto pruebas concluyentes de que los revolucionarios tenían terminados los preparativos para volar la Ciudadela de Krémín.

Además se ha comprobado la existencia de una galería subterránea que atraviesa todo el edificio del Palacio imperial, en cuya galería se almacenaban grandes cantidades de dinamita.

Comunican de Roma que la Comisión de Cardenales encargada de estudiar la situación religiosa y política de Francia, ha terminado sus trabajos, ocupándose ahora de redactar un informe que será presentado á Su Santidad.

Según un Agente financiero ruso que tiene motivos para estar bien enterado, la guerra con el Japon ha costado á Rusia la respetable suma de 800 millones de libras esterlinas.

Despachos de París dicen que aumenta de día en día, hasta el punto de temerse inminentes desórdenes, el disgusto de la opinión pública en Servia contra los austriacos.

El lunes último debieron comenzar las grandes maniobras navales inglesas de 1906, tomando parte 60 buques de las escuadras del Atlántico, de la Mancha y del Mediterráneo. Estos ejercicios son el comienzo de las grandes maniobras que se celebrarán en Junio. La flota activa se compondrá de 33 acorazados, 24 cruceros y 240 torpederos y destroyers, formando la escuadra de reserva 40 acorazados y cruceros. Se calcula que las maniobras de este mes costarán 150 millones, y las de Junio 250.

Dice el *Echo de París* que se han practicado gestiones cerca de Suiza para confiarle la policía de Marruecos; pero que los Centros políticos helvéticos se muestran hostiles á semejante misión. Añade que no es cierto que se trate de confiar la policía á Italia.

De Londres telegrafían que el generalísimo lord Roberts, en un discurso que ha pronunciado en la Cámara de Comercio, declaró que es indispensable la formación en la India de un Ejército de 500.000 hombres y de otro igual en la Metrópoli.

De Biarritz dicen que la Princesa Beatriz donará á su hija la Princesa Eua con 100.000 libras esterlinas, y el Rey D. Alfonso con 200.000 más.

Un periódico católico de Roma, órgano autorizado del Vaticano, anuncia parte de las proyectadas reformas que Su Santidad Pío X trata de introducir en los Seminarios.

En todos ellos se dará la enseñanza obligatoria de la música y del Canto Gregoriano, en conformidad con el *Motu proprio*. También habrá clase y práctica de Agricultura.

Además se creará en cada Nación una Inspección general para vigilancia de los estudios.

En los Estados Unidos va creciendo tanto la devoción al Sagrado Corazón de Jesús, que de dos millones de católicos que hay en aquella república, las dos terceras partes pertenecen á la pia institución, y de las 13.000 Iglesias que allí hay, 9.431 están agregadas al Apostolado, siendo de 25.000 ejemplares la tirada de *El Mensajero del Sagrado Corazón*.

Hay que advertir también que en el Gobierno de la gran república son católicos el Ministro de Marina y el de Correos y Telégrafos Sr. Wine.

Comunican de Nápoles que el Vesubio está en plena actividad, llegando la lava hasta cerca del ferrocarril.

Telegramas de Pekín reflejan impresiones pesimistas sobre la situación interior de China, encontrándose de día en día el movimiento nacionalista y multiplicándose el número de sociedades secretas fundadas para propagar el odio al extranjero.

ESPAÑA

Con motivo de los sucesos del Alcoy, además de la amplia información que está llevando á cabo el General Escario, se instruyen diligencias por un Juez militar, y se prosigue la instrucción del sumario por el Juez civil.

Para la resolución de lo que ha dado en llamarse problema militar, dicen que tiene gran importancia una conferencia que han celebrado los Sres. Moret y Montero Ríos. De todos modos el acuerdo no parece por ninguna parte.

Según vemos en la Prensa, la guarnición de Alcoy ha publicado un documento, dirigido al Ejército y á la Marina, que entraña suma gravedad. Después de hacer histórico lo ocurrido y de denunciar que la Autoridad civil no tomó ninguna providencia contra la publicación que motivó los sucesos, termina suplicando á sus compañeros que manifiesten si están conformes con su proceder al no dejar impune ningún insulto contra la Patria y contra el Ejército.

También está dando mucho que decir el cierre del Centro Militar de Palma por haber emprendido el Gobernador civil una enérgica campaña contra el juego.

Se acentúan los rumores de crisis. Son muchos los calendarios que se hacen sobre la solución del asunto de las jurisdicciones y de su trascendencia para el actual Gobierno.

Se ha hablado de que el Sr. Navarro Reverter sustituirá á D. Amós Salvador en la cartera de Hacienda.

En los Centros políticos se decía uno de estos días que el Sr. Moret había llevado á San Sebastián la pretensión de que D. Alfonso le diese el decreto de disolución de Cortes, lo cual no consiguió.

La recaudación obtenida por los diferentes conceptos en Hacienda durante el mes de Enero, ofrece, según datos oficiales, un aumento, comparada con la obtenida en igual mes del año anterior, de 19.811.368 pesetas.

Los Corresponsales acogen el rumor de que en breve contraerá matrimonio D. Jaime de Borbón, hijo de D. Carlos, con una hermana del Duque de Alba.

PARECE que se trata de presentar al Congreso una proposición de ley para que se cumpla el precepto de la Constitución relativo a la elección de un Diputado por cada 50.000 habitantes. En su consecuencia, Madrid y Barcelona elegirán once Diputados.

DICEN de Algeciras que entre los Delegados de Francia y Alemania solamente existe una cordialidad diplomática, notándose entre ellos prevenciones y suspicacias muy hondas.

Esto hace temer con fundamento que el resultado de la conferencia no sea tan satisfactorio como se desea.

En el sudexpreso del sábado llegó a Madrid D. Alfonso, acompañado de los Sres. Pacheco, Conde de Grove y Palomino.

En la sesión del Senado del día 3, el Secretario Sr. Ortuño leyó, hallándose presentes varios Generales, el dictamen de la mayoría de la Comisión acerca del proyecto de ley sobre represión de los delitos contra la Patria y el Ejército. Terminada la lectura, el Presidente dijo que se imprimiría, se repartiría y se señalaría día para la discusión.

TAMBIÉN el Ministro de la Gobernación ha leído en el Congreso su anunciado proyecto de reforma de ley Municipal, y otro que se refiere a una excepción de embargo para los salarios.

DICEN de Algeciras que mientras los Delegados de las Potencias estudian los medios de reprimir el contrabando de armas en Marruecos, un vapor de alto porte ha desembarcado en Mar Chica armas y municiones de todas clases por valor de un millón de pesetas, afirmando que se espera un nuevo cargamento.

También dicen que los Delegados de Italia, Inglaterra, Rusia y Estados Unidos han cambiado impresiones respecto a los asuntos de la policía de Marruecos, cuestión aduanera y Banco único, buscando armonizar las pretensiones de Francia y Alemania.

ENTRÉ los decretos llevados últimamente a la firma por el Ministro de Gracia y Justicia, figura uno referente a la organización judicial.

El Sr. Conde de Romanones ha confirmado que las Autoridades habían interceptado numerosas alocuciones antimilitaristas, las cuales sólo han circulado en Barbastro, vieniendo a constituir este hecho un chispazo de lo que era un propósito más extenso y de mayor alcance.

Noticias generales.

Contra el duelo.—En Valencia ha dado el sábado último una notable conferencia contra el duelo el Barón de Albi, en la Sociedad Económica de Amigos del País.

Hizo el orador una sucinta historia del duelo, manifestando que éste no fue conocido en la antigüedad, ni aparece entre los griegos ni romanos, pues si algunos de estos pueblos conocieron los combates personales, éstos tenían por objeto, no una contienda particular, sino las diferencias surgidas entre colectividades, encerrando estos combates cierta moralidad, puesto que mediante ellos se evitaba una guerra entre dos pueblos.

Hasta la invasión de los bárbaros no aparece el duelo en los pueblos latinos.

Entonces se nos ofrece con el carácter de juicios de Dios.

Continúa el orador siguiendo las vicisitudes por las que pasó el duelo hasta nuestros días.

El duelo—dice—ha merecido siempre la condenación de la Iglesia.

Estudió después, extendiéndose en oportunas consideraciones, el llamado Código de honor, que regula los desafíos, y el estado del problema antiduelista en las principales naciones de Europa.

Terminó su conferencia el Sr. Barón de Albi expresando que la labor que había de hacerse era lenta; pero que era necesario que todos tomasen con empeño la empresa, pues que de esto dependía el que pudiera llegar a día en que el duelo quedara abolido en España, el cual no creía lejano, y para el que tenía dispuesto, en colaboración con algunos de los entusiastas partidarios de los tribunales de honor, los proyectos necesarios.

El centenario de Arriaga.—El sábado hizo un siglo que nació el compositor bilbaíno D. Juan Crisóstomo Arriaga y Alzola.

Como Mozart, el modelo a quien procuraba imitar, como Schubert, murió muy joven: a los 19 años había dejado de existir. Antes de llegar a esa edad, en que los jóvenes empiezan a constituir una esperanza, nuestro Arriaga había oído de labios de Cherubini que

sus obras eran las de un maestro; había tenido grandes éxitos como violinista, y había compuesto una sinfonía, tres cuartetos, uno de los cuales ejecutaba con frecuencia el insigne Monasterio, y algunas otras obras.

Bilbao, su pueblo natal, festeja actualmente el centenario de esta esperanza que tan pronto nos fué arrebatada; de esta figura, la única que ilustra nuestra pobre historia musical en los comienzos del siglo que pasó.

El tráfico de Londres.—Cálculase que para el servicio de transportes y acarrees en Londres hay empleadas más de cuarenta mil caballerías. Solamente en el Metropolitano hay veinticinco mil, cuyo valor asciende a millón y cuarto de libras esterlinas, y cuya manutención solamente cuesta ochocientas mil libras al año.

Datos sobre jorobados.—Ha fallecido en Liverpool un caballero que se había impuesto la singular tarea de recorrer el mundo en busca de datos sobre jorobados.

A darle crédito, la nación en que hay más jorobados es España; en Francia abundan en la cuenca de Loire. Según cálculos del excéntrico inglés, habrá en el mundo cosa de un millón de marqueses ó sea uno por cada mil individuos. En España hay más porque el Gobierno nos joroba a todos.

Gran matute.—El Diputado por Musbach en el Reichstag, Herr Otto Sartorius, es un rico negociante en vinos, que se dedicaba al matute en gran escala, haciendo magníficos negocios; pero no le ha valido la Diputación, pues el Tribunal le ha condenado a 3.000 marcos de multa, y en su defecto a tres meses de arresto, ítem más al pago de las costas y a la confiscación del vino.

De los pueblos.

Las Doctrinas en Sonseca.—Hacia algún tiempo que algunas piadosas señoras de dicha villa, al haber tenido ocasión de conocer esta Asociación, ardían en vivos deseos de establecerla y no perdaban ocasión de recomendarla a todos y darla a conocer.

Secundándolas de un modo eficaz en esta labor importantísima, salieron de esta ciudad el domingo 4 del corriente siete damas catequistas, cuatro fundadoras y tres de dicha Asociación en esta capital, las que fueron recibidas con gran entusiasmo por Comisiones del Clero y distinguidas señoras y señoritas.

Parecía a éstas un poco difícil que los adultos se prestasen gustosos a oír la explicación del Catecismo. Pero la experiencia de las señoras fundadoras les hizo ver que, con la ayuda de Dios, debían esperar todo lo contrario. En efecto; se repartieron en diferentes grupos a hacer la propaganda, y cuál sería la sorpresa de aquellas señoritas al observar que, cuando les hablaban las catequistas, todos daban palabra de asistir a la catequesis.

A las tres de la tarde estaban citados, y no quisieron hacerse esperar; cuando llegaron las señoras estaba el amplio salón lleno de obreros, que las recibieron con gran entusiasmo: éstas a la vez contestaron con vivas al Sagrado Corazón y a la Virgen de los Remedios, patrona del pueblo, vivas que fueron repetidos por todos los allí reunidos.

Acto seguido empezaron a hacer las secciones, y siendo imposible verificarlo para todos en el salón, hubieron de destinar éste para las mujeres, de las que se alistaron 400, y el hermoso patio para los hombres, siendo el número de éstos más de 200. Con gran atención unos y otras escuchaban las explicaciones que les daban las señoras y, asimismo, el fin de esta obra. Se cantaron algunas canciones piadosas, que llenaron de gran alegría a los obreros, no acertando éstos a retirarse de allí sin suplicar a las señoras catequistas que volvieran al domingo siguiente.

El celoso Párroco quedó satisfechísimo al ver el entusiasmo con que acogieron sus feligreses esta regeneradora obra, y no menos satisfechas quedaron las distinguidas señoras cuando comprendieron la importancia de la misma, haciendo todas propósito de trabajar por la gloria de Dios y salvación de las almas.

¡Que Dios les dé aliento para seguir una obra tan grandiosa!

Pueblo feliz.—Lo es, sin duda alguna, el de Huerta de Valdecarábanos, en esta provincia; pues tiene la inmensa dicha de contar entre sus vecinos a los caritativos y piadosos señores D. Acisclo de Mora Mortero, ex Presidente de esta Diputación provincial, y D.^a María Vicenta, su hermana, los que, no satisfechos de remediar con mano oculta, como ha de ser la verdadera caridad, cuantas necesidades se dejan sentir en su vecindario y ceder al Ayuntamiento una magnífica casa con camas y todo lo necesario para instalar un Hospital, proyectan en la actualidad, según informes del Párroco y del rico propietario D. Pedro García del Bincón, que por encargo suyo han visitado en estos días al Sr. Cardenal, reedificar la torre, completamente desmantelada desde el año 91, en que una descarga eléctrica dejó reducido a cenizas un bonito y costoso capítulo, y edificar de nuevo, en vista del deplorable estado de la Ermita de Nuestra Señora de los Pastores, patrona de dicho

pueblo, una sólida al par que elegante Capilla para la referida Imagen.

Felicítamos de corazón al Párroco y feligresía, pero de una manera especial a los tan caritativos y piadosos señores de Mora Mortero, deseándoles larga vida; que si así es, creemos no ha de ser la última vez que ese vecindario perciba los hermosos efectos de su caridad.

Méntrida.—Hace algún tiempo que el dignísimo y virtuoso Sacerdote D. Isidoro Ortega y Fernández (q. e. p. d.), Párroco que fué de esta villa, deseoso de manifestar el amor y la devoción que siempre ha tenido a la Santísima Virgen, quiso establecer en su Parroquia la Archicofradía del Culto continuo a la Santísima Virgen ó Corta de María; pero Dios Nuestro Señor, en sus altos designios, dispuso llamarlo a su Santo Tribunal antes que realizara sus piadosos proyectos.

El Sr. Cura Económico, D. Vicente Ruiz Tapiador, continuando los trabajos empezados por su antecesor, ha conseguido establecer la referida Asociación, y el día 2, festividad de la Purificación de Nuestra Señora, se hizo la función inaugural, en la que predicó el Sr. Cura Económico, haciendo ver lo conveniente, útil y necesaria que es la devoción a la Santísima Virgen para conseguir nuestra salvación.

Son dignas de todo elogio las señoras celadoras de esta Archicofradía, las cuales, ayudando al señor Cura en sus trabajos, y desplegando un celo verdaderamente apostólico entre las de sus respectivos coros, consiguieron que se acercasen a la Sagrada Mesa a fortalecerse con el pan de los Angeles más de cien personas, resultando un acto brillantísimo y verdaderamente conmovedor.

Gracias, una y mil veces, sean dadas a Dios Nuestro Señor, autor y fuente de todo bien, y quiera Nuestra amantísima Madre de la Natividad, honra y gloria de este pueblo, bendecir esta piadosa Congregación y colmar de beneficios y de gracias a todos los asociados.

Quintanar de la Orden.—Por la Guardia civil fué detenida en su domicilio Vicenta Rubio como autora del robo de 10 pesetas a la vecina del pueblo de Miguel Esteban María Jirado, las cuales le fueron extraídas del bolsillo en la plaza del mercado de esta población de Quintanar.

Casarrubios del Monte.—El día 2 del presente mes fué muerto de un disparo de arma de fuego, que le atravesó por el costado de derecha a izquierda, un vecino de esta localidad; el autor del delito fué detenido por la fuerza de la Guardia civil y entregado al Sr. Juez de Instrucción.

Lagartera.—El día 2 del actual ocurrió una reyerta entre los vecinos de este pueblo Juan Chamorro y Jesús Serrano, de oficio jornaleros, resultando el segundo con una herida en el vientre producida con arma blanca, que los facultativos declararon mortal; el agresor, en unión de una navaja que le fué ocupada, quedó a disposición del Juzgado que instruye el correspondiente sumario.

Almorox.—En riña habida entre los vecinos Ramón Sales y Juan Robledo, resultó el primero con una herida grave en la espalda, producida con arma blanca; el agresor fué puesto a disposición del Juzgado correspondiente.

De la capital.

Por Real orden del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, comunicada a nuestra Comisión de Monumentos, ha sido aprobado el Presupuesto de las obras urgentes de reparación en el grandioso edificio de Santa Cruz de Mendoza de esta ciudad, importante 18.308,88 pesetas.

Nos felicitamos, no sólo por ser ya un hecho la conservación de tan hermosa joya monumental, sino porque con esas obras tendrán trabajo muchos obreros toledanos.

De desear es que para la cantería y carpintería artísticas no se traigan operarios de fuera, pues en esta capital los poseemos inmejorables, y sino que lo digan las restauraciones que se están llevando a cabo en la Catedral por manos toledanas.

El 4 del corriente falleció nuestro constante suscriptor D. Rafael Hierro y Ruiz de Vallejo. Su muerte ha sido muy sentida por las muchas simpatías de que gozaba en la sociedad toledana. A la viuda, hermano y demás familia, mandamos desde las columnas de este semanario la expresión de nuestro sentimiento y oraciones por el finado.

La nueva Asociación de Señoritas Auxiliadoras de las Misiones tendrán Comunión general el próximo domingo, 11 del corriente, a las ocho de la mañana, en la Iglesia de San Ildefonso. Después de la Misa, y previo una breve plática del Presidente honorario de esta Sección de Toledo el Sr. Padre Montero, se procederá a la imposición de las insignias a las señoritas que constituyen la Junta Directiva.

Se están formando las Secciones particulares de señoras asociadas honorarias y de señoritas menores de dieciséis años, que compondrá el Coro evangélico.

El día 11 del actual, y a las once de su mañana, celebrará Junta general el Centro de Artistas e Industriales para nombrar Interventor.

El jueves pasado, a las diez y media de la mañana, estando haciendo una operación en el Banco de España el laborioso practicante D. Samuel Andrés, se sintió acometido de un violento ataque cerebral. Al percibirse de que perdía el habla, pudo dar por escrito las señas de su domicilio y manifestar su deseo de ser conducido a él, en donde falleció a las pocas horas.—R. I. P.

A su atribulada familia damos el más sentido pésame, y a sus numerosos amigos rogamos le encomienden a Dios.

En el presente mes, desde el día 1.º al 7, tuvieron lugar doce nacimientos, dos matrimonios y veintidós defunciones.

El día 6 cuestionaron varias personas en el callejón de los Niños Hermosos, resultando lesionada Manuela Sánchez; gracias a la oportuna intervención del guardia de Orden público Anselmo Fernández, no hubo desgracias que lamentar.

Este mismo guardia puso fin el día 3 a un escándalo que promovieron unos *geómetras* en la calle de Alfonso XII.

Ayer, en el Hospital de la Misericordia, y ayudado por el inteligente personal del benéfico Establecimiento, el hábil operador D. Marcelo García amputó una pierna al Sr. Imedio.

Todos los heridos mejoran notablemente, cariñosamente asistidos.

El lunes último se celebraron Misas en San Nicolás de Bari en sufragio del alma de la Sra. D.^a Genoveva Villamide, que falleció en Guadalajara el 24 del pasado mes de Enero, habiendo recibido los Santos Sacramentos.

A su esposo D. Manuel Peláez López-Fando, madre política D.^a Gabriela, a nuestro particular y querido amigo D. Ramón y demás familia, acompañamos en su dolor, suplicando a nuestros lectores una oración por su alma.—R. I. P.

La función proyectada por distinguidos aficionados de esta localidad con un fin benéfico, nos dicen que se celebrará los días 14 y 17 por la noche y 18 por la tarde del presente mes.

Sigue siendo muy visitada todos los días la cocina económica establecida en Santa Cruz.

Sección religiosa.

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 9 y 10, en San Justo; 11 y 12, en Santo Tomás; 13 y 14, Colegio de Doncellas, y 15, en Santa Justa.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Siguen los siete Domingos a San José. A las ocho la Misa, y a las cuatro el Ejercicio.

Iglesia de Padres de la Compañía de Jesús.—Sigue la devoción de los domingos a San José. A las ocho la Misa y el Ejercicio.

El domingo de Septuagésima, 11 del actual, se saca ánima y se gana indulgencia plenaria confesando y comulgando.

Convento de Gaitanas.—Sigue el Ejercicio de los siete Domingos al Patriarca San José, a las diez, con exposición del Santísimo y Misa rezada.

Misas de punto.—A las diez, once y doce, en la Catedral; a las diez, en San Nicolás, San Vicente, San Miguel y Padres Jesuitas; a las doce, en Santa Leocadia, Santo Tomás y la Magdalena.

NO MÁS

TOS

PASTILLAS LOZANO

DE VENTA FARMACIAS
Y EN LA DEL AUTOR

Hombre de Palo, 23, Toledo.

TOLEDO
PRENTA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. VILLAN
Comercio, 44, y Lario, 8.

IMPRESA Y LIBRERÍA

DE

F. SERRANO

CUATRO CALLES, 2—TOLEDO

En este Establecimiento se hallan de venta: *Misales*, *Breviarios*, *Rituales Romanos*, *Diurnos*, *Epistolarios*, *Cuadernos con Misas de difuntos*, *Preces Litúrgicas*, *Semanas Santas*, *Benediccionales*, *Misas sueltas de los últimos Santos canonizados*, etc., etc.

Libros Parroquiales de bautismos, matrimonios y defunciones, expedientes matrimoniales y de dispensas de matrimonio, *Oraciones dicende cum sacerdos induitur sacerdotalibus paramentis*, *Preces para recitar inmediatamente después de la Misa*, rótulos para Altares privilegiados, etc., etc.

Gran Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates

elaborado por sistema completamente moderno

de

SEGUNDO DE LUCAS

SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ

Casa Central: Tendillas, 3, teléfono 5.

Sucursal: Puerta Llana, 4, teléfono 6.

TOLEDO

Participo a mi distinguida clientela que, habiendo terminado las obras que en la Sucursal, Puerta Llana, tenía con el fin de dar mayor amplitud al Establecimiento de Confitería, ofrezco la

Nueva sección de Ultramarinos,

donde encontrarán un gran surtido de todo lo concerniente al ramo. Además he agregado en dicho Establecimiento un bonito Salón, donde se sirven

Dulces, Pasteles y Licorosos.

LA LECHUGUINA

El peor Mazapán de Toledo se vende en la antigua y acreditada Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates de

Juan Martín Burriel

11—Martín-Gamero—11

Toledo.

También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confitería de Andrés Díaz Zorita, plaza del Progreso, 13.

B. Cortecero

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.
Magdalena, 11.

La Purísima.

Grandes talleres de hábitos talaros y fábricas de ornamentos de Iglesia

Vayá y Prats (Sociedad en comandita)

Suecesores de Rafael Conejos
Chofrens—3—Valencia.

Tenemos el gusto de ofrecer á los Sres. Sacerdotes y Comunidades Religiosas nuestro Establecimiento central, fundado desde el año 1854 y montado con cuantos adelantos se conocen hasta el día para toda clase de confecciones y sin confeccionar en trajes talaros y todo lo concerniente al culto católico.

Casullas de raso en todos colores para Oratorios particulares y Capillas de campo, desde 25 pesetas.

Ternos desde 200 pesetas hasta lo más rico que se conoce.

Se fabrican palios, frontales, paños de púlpito, paños gremiales, estandartes, banderas, umbelas para el Santo Viático, capitas para administrar, albas, roquetes, sobrepellices, etc., etc.

Sotanas romanas, francesas y españolas, manteos, dulletas, balandranes, esclavinas; trajes de coro para los Sres. Canónigos.

Bonetes desde 1,25 pesetas.—Sombreros castor, seda y terciopelo (topo), desde 6 pesetas hasta 25.—Solideos con borla desde 2 pesetas.—Borlas sueltas de seda en todos los colores para bonetes y solideos.

Advertencia.—Llamamos la atención de los Sres. Eclesiásticos que, á pesar de tener nuestros talleres bien montados, dejamos en completa libertad á los clientes de elegirse el sastre eclesiástico que más les convenga de esta capital para su mejor servicio.

No tenemos interés en la confección, únicamente lo tenemos en dar á conocer nuestros géneros garantidos en negros sólidos y clases especiales.

Para Comunidades Religiosas.—Gran surtido en sayales y paños pardos, corintos, café, grises y negros. Mucosas negras, blancas de todas clases y anchos. Escots, estameñas negras, moradas, blancas y azules.

El Dogma

de la

Inmaculada Concepción

en sus relaciones con el cadén moral

por

D. Jorge Borondo y Romero

(Presbitero.)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, núm. 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celedonio Martín, al precio de 1,26 pesetas.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADOVACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Materia para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras à brazo La Fama de Castilla

de

Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

RELOJERIA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplanos de las mejores marcas.

Taller de composuras garantizadas.

→ Óptica. ←

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Eoca garantizados.

Lupas. Gradnadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

→ Material eléctrico. ←

Hilos. Portalámparas. Arañas. Pías. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulpas. Portátiles.

Tulpas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.

Un amigo periodista.—con interés de osequiar, me ha ofrecido su diario—por si me quiero anunciar. Yo le agradezco su oferta.—mas no la quiero aceptar, porque aquí en esta su casa—es inútil anunciar. Para qué decir que es bueno—mi exquisito mazapán, si hasta los del extranjero—le vienen aquí á comprar. Si es las aguijas de carne—¡¡ qué las voy anunciar! cuando todo el mundo sabe—que esa es mi especialidad. Que tengo buenos pasteles—no me hace falta decir; pues demasiado lo dicen—los que saben distinguir. Pastillas breas especiales—¡para qué voy á anunciar! si vienen solicitando—¡más que puedo fabricar. Que estoy en Zocodover,—decirlo en inutilmente, ¡quién ignora donde vende—Teléfono de la Fuente!

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
de
D. José Cavanna
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos

y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.